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ekitar 6 tahun lalu, pemain PSS Sleman Tri Handoko memberikan tribut kepada salah seorang suporter 

Skesebelasannya yang tewas dengan menunjukkan secarik kertas putih yang bertuliskan:"Jika sepak bola 

lebih mahal dari pada nyawa, maka kami lebih memilih hidup tanpa sepak bola. #RIP Fans Indonesia. 

TH10" dalam laga melawan Persiba Bantul di Stadion Maguwoharjo, Jogjakarta, Senin (23/5/2016). Berapa 

lembar kertas yang harus dibawa bila yang meningal ratusan orang? Pelajaran  mendalam dari sebaris kalimat itu 

tampaknya belum mampu dimaknai oleh Indonesia. Tepat saat peringatan Hari Kesaktian Pancasila, Sabtu 

(1/10), tragedi berdarah nan kelam terjadi pada pertandingan Arema FC melawan Persebaya Surabaya di Stadion 

Kanjuruhan, Kabupaten Malang. Laga yang berakhir dengan kemenangan tim tamu diduga memicu amarah 

suporter yang merangsek ke tengah lapangan. Data Kementerian Kesehatan (Kemenkes) hingga Minggu (2/10) 

pukul 14.53 WIB tercatat 125 korban meninggal. Tanda tanya besar pun muncul, kok bisa sebanyak itu korban 

jiwanya? Dugaan beberapa pihak--termasuk media asing--ada pelanggaran Hak Asasi Manusia (HAM) dalam 

kisruh ini. Aparat menembakkan gas air mata ke tribun yang penuh sesak penonton. Kepanikan memicu saling 

dorong hingga jatuh dan terinjak. Padahal dalam aturan FIFA terkait pengamanan dan keamanan stadion (FIFA 

Stadium Saferty dan Security Regulations), petugas tidak diperkenankan memakai gas air mata di dalam 

stadion.Presiden Joko Widodo (Jokowi) pun tegas meminta investigasi terbuka. Rakyat menunggu tanggung 

jawab negara!

(Baca	Hal	11)
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Ada Desakan Ketua PSSI Mundur

5 HAL DI BALIK TRAGEDI 
STADION KANJURUHAN

PSSI dan LIB menolak kick-off dimajukan 
pukul 15.30 WIB

Panpel cetak 42 ribu tiket, padahal kapasitas 
stadion 38 ribu

Suporter yang kecewa kekalahan Arema 
masuki lapangan

Polisi kurang profesional. Memukuli suporter 
dan menembaki gas air mata ke arah tribun.

DEADLIEST SOCCER 
MATCHES IN HISTORY

328
Estadio Nacional Disaster; Lima, Peru 
(5/24/1964)

Casualties Incident	(Date)

125	
(sementara)

Stadion Kanjuruhan Kab. Malang, 
Indonesia  (1/10/2022)

126
Accra Sports' Stadium Disaster; Accra,
Ghana (5/9/2001)

96
Hillsborough Disaster; Sheffield, 
England (4/15/1989) 

93
Kathmandu Hailstorm Disaster; 
Kathmandu, Nepal (3/12/1988)

Foto	:Aparat	keamanan	saat	menghalau	dan	menembakkan	gas	air	mata	ke	supporter	di	Stadion	Kanjuruhan	Malang	
usai	laga	Arema	FC	Vs	Persebaya	Surabaya,	Sabtu	(1/10/2022)	malam.(Foto:antara)

Pasal 19 Stadium Safety and Security Regulation
yang dikeluarkan FIFA bahwa tidak boleh ada 
penggunaan senjata api dan gas air mata dalam 
pengamanan stadion. ("No firearms or 'crowd ‘
control gas' shall be carried or used)



5 FAKTA BARU PEMBUNUHAN 
BRIGADIR J OLEH FERDY SAMBO CS
Kasusnya	Sudah	P21
Fakta pertama datang dari berkas pembunuhan Nofriansyah Yosua Hutabarat alias Brigadir J dengan tersangka Ferdy 
Sambo Cs yang telah dinyatakan P21 pada 28 September 2022. 

Putri	Candrawathi	Akhirnya	Ditahan
Fakta selanjutnya adalah pernyataan Kapolri Jenderal Listyo Sigit Prabowo yang resmi menahan istri Ferdy Sambo, 
Putri Candrawathi pada 30 September 2022. Proses penahanan ini bertujuan demi mempermudah proses 
pelimpahan tersangka.

Putri	Candrawathi	Titipkan	Anaknya	ke	Neneknya
Putri Candrawathi dalam keterangannya izin untuk menitipkan anaknya yang paling muda kepada neneknya yang 
berumur 80 tahun setelah ia ditahan di rumah tahanan Bareskrim Polri hari ini, Jumat, 30 September 2022.

Eks	Jubir	KPK	Febri	Diansyah	Menjadi	Pengacara	Putri	Candrawathi
Tertanggal 28 September 2022, Eks juru bicara Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK) Febri Diansyah resmi menjadi 
pengacara Putri Candrawathi. 

Tidak	Ditemukan	Konsorsium	303	Oleh	Polisi
Menurut pernyataan Kepala Divisi Humas Polri Irjen Dedi, tidak ditemukan kasus Konsorsium 303 yang dimaksud 
setelah mereka selesai menulusurinya. 

RANGKING LEMBAGA PENEGAK HUKUM PALING TERPERCAYA 
(Survei Indikator)

75% 74% 73%
63%

Kejagung Pengadilan KPK Kapolri

Kejagung	Lembaga	Paling	
Dipercaya

Sementara menurut Lembaga 
survei Indikator Politik Indonesia 
merilis tingkat kepercayaan publik 
terhadap lembaga penegakan hukum. 
Hasilnya, tingkat kepercayaan publik 
ke Kejaksaan Agung (Kejagung) paling 
tinggi yakni sebesar 75%.

Survei ini dilakukan pada 13-20 
September 2022. Penarikan sampel 
menggunakan metode multistage 
random sampling. Dalam survei ini 
melibatkan sampel sebanyak 1.220 
orang berasal dari seluruh provinsi 
y a n g  t e r d i s t r i b u s i  s e c a r a 
proporsional.Dengan asumsi metode 
simple random sampling, ukuran 
sampel 1.200 responden memiliki 
margin of error +-2,9% pada tingkat 
ke p e rc aya a n  9 5 % .  Re s p o n d e n 
terpilih diwawancarai lewat tatap 
muka.

Direktur Eksekutif Indikator 
Po l i t i k  I n d o n e s i a  B u r h a n u d i n 
Muhtadi  mengatakan Kejagung 
menjadi lembaga penegak hukum 
dengan tingkat trust paling besar dari 
3 lembaga lainnya, yaitu pengadilan, 
K P K ,  d a n  P o l r i .  B u r h a n u d i n 
menuturkan munculnya Kejagung 
sebagai lembaga paling dipercaya 
menjadi fenomena baru.

"Ini kita tanya penegakan hukum 
di antara 4 lembaga penegakan 
hukum. Seberapa percaya masyarakat 
terhadap 4  lembaga ini  dalam 
penegakan hukum itu yang paling 
tinggi tingkat trust diberikan kepada 
Kejaksaan Agung. Ini mengonfirmasi 
survei-survei sebelumnya ya, yang 
menunjukkan Kejagung sekarang 
tampil sebagai lembaga yang paling 
dipercaya publik total 75%," kata 
Burhanudin."Terus terang sejak saya 
aktif di dunia riset opini publik baru 
belakangan ini Kejaksaan Agung 
paling dipercaya publik. Ini memang 
preseden baru dalam dunia opini 
publik," lanjutnya.

Dalam survei itu, pengadilan 
menjadi lembaga penegak hukum 
kedua yang paling dipercaya. Disusul 
K P K  d a n  P o l r i  d i  u r u t a n 
terakhir.(hiski,rls,ist,ant/dya)

ujarnya.
Mahfud melanjutkan, kepercayaan 

terhadap Kapolri Jenderal Listyo Sigit 
meningkat saat proses penanganan 
kasus Sambo. Menurutnya, hal ini 
lantaran Jenderal Sigit tegas saat 
mengambil langkah selama perkara 
Sambo.

"Dari perjalanan kasus ini kita 
s e b e n a r n y a  b i s a  m e n g a m b i l 
kesimpulan yang sejajar temuan Pak 
Burhan (Direktur Eksekutif Indikator 
Politik Burhanudin Muhtadi) tadi, 
kepercayaan terhadap Polri itu naik, 
tetapi berbeda kepercayaan terhadap 
institusi dan Kapolri. Kepercayaan 
terhadap Kapolri lebih tinggi daripada 
kepercayaan terhadap institusinya. 
Nah menurut saya ini benar karena 
bagaimanapun kasus Sambo itu bisa 
saja tersendat atau berbelok kalau 
Kapolri tidak tegas," kata dia.

" J a d i  d i  s i n i  K a p o l r i  s e l a l u 
menyesuaikan dengan aspirasi 
m a s y a r a k a t  m i s a l n y a  b a h w a 
skenarionya harus diubah dari 
t e m b a k  m e n e m b a k  m e n j a d i 
pembunuhan, bahwa harus diautopsi 
ulang, itu Polri mengikuti terus tuh 
dan dilakukan. Termasuk aspirasi 
masyarakat agar misalnya Putri itu 

ditahan," imbuhnya.
Mantan Ketua MK ini 

berharap Kejagung dapat 
m e n j a l a n k a n  p r o s e s 
hukum Sambo dengan baik 
k a r e n a  m e n y a n g k u t 
masalah kemanusiaan. 
" O l e h  s e b a b  i t u ,  k i t a 
h a ra p a n  i n i  j u ga  b i s a 
terjadi di Kejaksaan Agung 
dan kita kawal karena ini 
m e n y a n g k u t  m a s a l a h 
k e m a n u s i a a n .  K a l a u 
korupsi barangkali masih 
bisa main-main dengan 
k o r u p s i  o r a n g  y a n g 
mengawasi itu, kalau ini 
m u d a h - m u d a h a n 
semuanya tersentuh, ini 
masalah kemanusiaan," 
kata dia.

Sebelumnya, Komisi 
K e j a k s a a n  ( K o m j a k ) 
mengusulkan agar jaksa 

p e n u n t u t  u m u m  ( J P U )  y a n g 
menangani berkas perkara Irjen Ferdy 
Sambo dkk ditempatkan di safe house 
saat proses persidangan berlangsung. 
Hal itu agar memudahkan koordinasi 
antara JPU saat sidang Ferdy Sambo.

"Bahwa ini (penempatan jaksa di 
safe house) langkah-langkah yang bisa 
dipersiapkan, jadi belum (belum 
ditempatkan di safe house), perlu 
dipersiapkan dan apabila diperlukan 
sudah siap. Saat ini kan masih P21 
belum pelimpahan tahap 2 dan 
pelimpahan pengadilan," kata Ketua 
Komjak Barita Simanjuntak."Kasus ini 
k a n  m e n a r i k  p e r h a t i a n  b e s a r 
masyarakat dan adanya harapan 
b e s a r  d i t a n g a n i  d e n g a n  b a i k , 
profesional dan transparan di tengah 
a d a n y a  k e k h a w a t i r a n  d u g a a n 
intervensi faktor-faktor non hukum," 
kata Barita.

Ia menyebut jaksa kasus Ferdy 
Sambo dkk yang ditempatkan di safe 
h o u s e  a g a r  m e m u d a h k a n 
pemantauan komunikasi, proteksi 
para jaksa yang bertugas. Adapun 
langkah-langkah antisipatif yang 
direncanakan untuk ditempuh dalam 
rangka memastikan tim JPU bekerja 
dengan baik, profesional, aman.
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JAKARTA- Berkas perkara Ferdy 
Sambo dinyatakan lengkap atau P21 
oleh Kejagung. Menko Polhukam 
Mahfud Md mengatakan rampungnya 
berkas perkara ini menandakan tugas 
Polri sudah selesai dalam memproses 
hukum pembunuhan berencana 
terhadap Brigadir Yosua Hutabarat. 
Dan kini beban dipindahkan ke 
pundak Kejaksaan.

"Harapan kita semua setelah 
(kasus) Pak Sambo rampung, tugas 
Polri menurut saya selesai, beralih. 
Oleh sebab itu, kita semua akan 
mengawal Kejagung," kata Mahfud 
dalam acara konferensi pers rilis 
survei Indikator Politik secara daring, 
Minggu (2/10).

Seiring dengan itu ,  Mahfud 
mengatakan saat ini pihaknya sudah 
berkoordinasi dengan jaksa agung 
muda bidang tindak pidana umum 
( jampidum) Kejagung.  Mahfud 
meminta agar dipilih jaksa terbaik 
dan dikarantina untuk menghindari 
teror.

"Kita sudah koordinasi dengan 
jampidum agar dipilih jaksa terbaik 
dan dikarantina agar tidak ada yang 
m e n e r o r,  m e n g h u b u n g i  d a n 
sebagainya dan itu sudah dilakukan," 

Khawatirkan Teror, 
Jaksa Kasus Sambo Dikarantina 

Istri	mantan	Kadiv	Propam	Ferdy	Sambo,	Putri	Candrawathi	ditahan	
penyidik	Bareskrim	Polri,	pekan	lalu.	(foto-ist).



ASWANTO YANG 
MENDADAK DICOPOT DPR RI

Lahir	
- Palopo (Sulawesi Selatan), 17 Juli 1964
- Menghabiskan masa kecilnya di Desa Komba, 
Palopo, Sulsel

WAKIL	KETUA	MK,	ASWANTO

S1
Hukum Pidana Universitas Hasanuddin

S2
Ilmu Ketahanan Nasional, Universitas Gadjah Mada

Doktor
Fakultas Ilmu Hukum, Universitas Airlangga

Guru	Besar
Ilmu Pidana Universitas Hasanuddin

Aswanto memiliki hobi membaca dan seorang
penikmat musik. Keluarga dari Istri Aswanto 
merupakan keluarga Musisi

Salah	satu	UU	yang	dianulir	Aswanto	
yaitu	UU	Ciptaker:

1. Menyatakan pembentukan UU Nomor 11 Tahun 
2021 tentang Cipta Kerja tidak mempunyai 
ketentuan hukum yang mengikat secara bersyarat
sepanjang tidak dimaknai tidak dilakukan perbaikan
dalam waktu 2 tahun sejak putusan ini diucapkan

2.	Apabila dalam tenggang waktu 2 tahun pembentuk 
Undang-undang tidak dapat menyelesaikan 
Undang-undang Nomor 11 Tahun 2020 tentang 
Cipta Kerja, maka Undang-undang atau pasal-pasal 
atau materi muatan undang-undang yang telah 
dicabut atau diubah oleh UU Nomor 11/2020, 
harus dinyatakan berlaku kembali,

3. MK menyatakan UU Nomor 11 Tahun 2020 masih 
tetap berlaku sampai dengan dilakukan perbaikan
pembentukan sesuai dengan tenggang waktu 
sebagaimana yang telah ditentukan dalam putusan 
ini. MK juga memerintahkan melarang menerbitkan 
pelaksana baru yang berkaitan dengan UU Nomor 11 
Tahun 2020 tentang Cipta Kerja.

4.	Menyatakan untuk 
menangguhkan segala tindakan 
atau kebijakan yang bersifat 
strategis dan berdampak luas, 
serta tidak dibenarkan pula 
menerbitkan pelaksana baru 
yang berkaitan dengan UU 
Nomor 11 Tahun 2020 tentang 
Cipta Kerja.

kata Pacul, DPR memutuskan untuk 
mencopot  Aswanto dari  hakim 
konstitusi. "Dasarnya Anda tidak 
komitmen. Enggak komit dengan kita. 
Ya mohon maaflah ketika kita punya 
hak, dipakailah," kata Pacul.

Terpisah, Pusat Studi Hukum dan 
Kebijakan Indonesia (PSHK) mengata-
kan langkah DPR  itu melanggar 
konstitusi. Menurut PSHK secara 
konstitusional DPR  hanya diberi 
kewenangan mengusulkan hakim 
konstitusi, bukan memberhentikan-
nya. Selain itu, alasan DPR dalam 
memberhentikan Aswanto karena 
yang bersangkutan dianggap sering 
menganulir undang-undang yang 
dibentuk oleh DPR. “Pemberhentian 
itu adalah bentuk pelanggaran hukum 
dan merusak independensi peradilan,” 
kata peneliti PSHK Agil Oktarya dalam 
keterangan tertulis, Minggu (2/9).

S e l a i n  i t u ,  t u t u r  A g i l , 
pemberhentian Aswanto sebagai 
hakim konstitusi juga merupakan 
bentuk kesewenang-wenangan. Sebab 
yang bersangkutan tidak melakukan 
perbuatan tercela, tidak melanggar 
hukum atau etik, atau tidak juga 
melanggar sumpah jabatan. Hal-hal 
itulah yang dapat menjadi dasar 
p e m b e rh e n t i a n  se o ra n g  h a k im 
konstitusi sebagaimana diatur dalam 
Pasal 23 UU MK. Sedangkan alasan 
yang dikemukakan oleh Komisi III 
DPR, yaitu yang bersangkutan mem-
batalkan undang-undang yang dibentuk 
oleh DPR, tidak dapat dibenarkan untuk 
dijadikan dasar pemberhentian 
seorang hakim konstitusi.

PSHK melihat DPR ingin menjadi-
kan hakim konstitusi sebagai alat 
untuk memuluskan produk undang-
undang bermasalah dalam proses 
pengujian di Mahkamah Konstitusi. 
A d a n y a  “ j a t a h ”  D P R  d a l a m 
mengusulkan hakim konstitusi bukan 
berarti hakim yang diusulkan tersebut 
menjadi pembela kepentingan DPR, 
melainkan hal itu adalah untuk 
menjaga netralitas MK agar tidak 
dapat diintervensi oleh salah satu 
cabang kekuasaan. “Pola pikir menjaga 
kepent ingan DPR sebagaimana 
terlontar oleh beberapa pihak adalah 
logika sesat dan mendorong kita 
semua ke titik nadir pendangkalan 
hukum,” ujar Agil.(hiski,rls,ist/dya)

JAKARTA- Wakil Ketua Mahkamah 
Konstitusi (MK) Aswanto dicopot 
mendadak oleh DPR. Hal ini pun  
berbuntut panjang karena sejumlah 
mantan hakim MK melawan balik.  
Mereka menyatakan bila langkah DPR 
m e n c o p o t  A s wa n t o  m e l a n g g a r 
Undang-Undang Dasar (UUD) 1945 
dan sejumlah aturan lain. Sehingga 
keputusan terebut dinilai cacat hukum

Mantan hakim MK tersebut yakni 
Mahfud Md yang kini menjadi Menteri 
Koordinator Bidang Politik, Hukum, 
dan Keamanan (Menko Polhukam), 
Jimly Asshiddiqie, Maruarar Siahaan, 
dan Hamdan Zoelva.  Kemudian 
terdapat Laica Marzuki, Haryono, 
Ahmad Sodiki, Maria Farida Indrati, 
dan I Dewa Gede Palguna yang hadir 
secara daring. “Melanggar UUD, 
bertentangan dengan UU dan salah 
p a h a m i  i s i  d a n  m a k s u d  s u r a t 
pemberian konfirmasi oleh MK seolah 
permintaan konfirmasi dari MK,” kata 
Jimly dikutip Minggu (2/10). 

Untuk diketahui, Aswanto dicopot 
dan digantikan oleh Sekretaris 
Jenderal MK Guntur Hamzah. Melalui 
Rapat Paripurna DPR pada Kamis 
(29/9), DPR mengesahkan Guntur 
menjadi hakim MK. Pengesahan ini 
c u k u p  m e n g e j u t k a n .  S e b a b , 
pengesahan itu tidak masuk dalam 
agenda rapat paripurna DPR hari ini. 

J i m l y  m e n y a t a k a n ,  h a k i m 
konstitusi yang diajukan oleh DPR 
bukan berarti menjadi perwakilan 
DPR di MK. Ia mengingatkan, Undang-
Undang MK mengatur bahwa hakim 
MK hanya "diajukan" oleh DPR, 
pemerintah, dan Mahkamah Agung. 
"Diajukan oleh, jadi bukan diajukan 
dari, itu selalu saya gambaran. Apa 
beda oleh dan dari, oleh itu cuma 
merekrut, jadi bukan dari dalam," 
tegas Jimly.

"Sehingga tidak bisa dipersepsi 
orang yang dipilih oleh DPR itu 
orangnya DPR seperti tercermin 
dalam statement dari Komisi III," 
sambung Jimly. 

Jimly menyebut sejak pertama kali 

berdiri, MK sudah membuat banyak 
pihak marah karena membatalkan 
sejumlah UU. Namun demikian, ia 
menegaskan, negara demokrasi yang 
sejati memang perlu memiliki lembaga 
s e p e r t i  M K  g u n a  m e l i n d u n g i 
kelompok-kelompok yang tidak 
memiliki kekuatan politik untuk 
membuat UU. 

“Di sana (DPR) itu majority rule, di 
sini (MK) minority rights, ini tempat 
u n t u k  m e l i n d u n g i  m i n o r i t a s . 
Minoritas itu bukan hanya agama, 
etnis ,  bukan begitu ,  minori tas 
kekuatan politik," kata Jimly. "Jadi 
kalau tidak ada pengadilan yang 
independen,  i tu  demokrasi  i tu 
prosedural, enggak punya arti," ujar 
dia. 

Terpisah, Mahfud menyatakan 
pemerintah tidak akan mencampuri 
keputusan DPR yang mengganti 
Aswanto. Mahfud mengatakan, hal itu 
m e r u p a k a n  ra n a h  D P R  k a re n a 
terdapat peraturan yang mengatur 
bahwa hakim MK berasal dari pilihan 
DPR, pemerintah, dan Mahkamah 
Agung. “Saya tidak tahu mekanisme di 
DPR, saya enggak akan ikut campur," 
kata Mahfud.

Mengenai usul agar Presiden Joko 
Widodo t idak melantik  Guntur 
H a m z a h  y a n g  d i u s u l k a n  D P R 
menggantikan Aswanto, Mahfud 
mengaku akan mempelajarinya. 
Sebab, kata dia, hukum tata negara 
mengatur bahwa presiden tidak 
mengangkat sosok yang dipilih oleh 
D P R ,  m e l a i n k a n  m e r e s m i k a n . 
"Meresmikan itu artinya presiden tak 
boleh mempersoalkan alasannya gitu, 
tapi kita lihatlah perkembangannya," 
kata Mahfud. 

Ia menambahkan, berkaca dari 
peristiwa ini ,  pemerintah akan 
m e m p e l a j a r i  p e r l u  t i d a k n y a 
mekanisme pergantian hakim MK bila 
suatu saat dibutuhkan. “Kalau di DPR 
mekanismenya saya tidak tahu, di MA 
juga saya tidak tahu, yang pemerintah 
nanti akan kita olah agar tidak terjadi 
kejutan-kejutan," ujar Mahfud.

Akui	Keputusan	Politik
Sebelumnya, Ketua Komisi III DPR 

Bambang Wuryanto alias Bambang 
Pacul  mengatakan,  pencopotan 
Aswanto merupakan keputusan 
politik. "Ini adalah keputusan politik. 
Tentu ini nanti karena hadirnya 
keputusan politik juga karena adanya 
surat MK toh? Kan gitu dan nanti kan 
dasar-dasar hukumnya bisa dicari, tapi 
ini kan dasar surat dari MK yang 
mengonfirmasi, tidak ada periodisasi, 
ya sudah," ujar Pacul saat ditemui di 
Gedung DPR, Senayan, Jakarta, Jumat 
(30/9).

D i a  m e nye b u t k a n ,  A s wa n t o 
merupakan hakim konstitusi yang 
diusulkan DPR. Namun, Pacul menilai 
Aswanto tidak memiliki komitmen 
dengan DPR karena menganulir 
produk UU yang dibuat DPR. “Tentu 
mengecewakan dong. Ya gimana kalau 
produk-produk DPR dianulir sendiri 
oleh dia, dia wakilnya dari DPR. Kan 
gitu toh," tuturnya. Dengan demikian, 
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PENCOPOTAN 
HAKIM MK ASWANTO 
OLEH DPR DINILAI 
CACAT HUKUM
(Ilustrasi)	DPR	setuju	untuk	tidak	
memperpanjang	masa	jabatan	
Aswanto	sebagai	Mahkamah	Konstitusi.	
(Foto-dok)



depan. Presiden Joko 
W i d o d o  ( J o k o w i ) , 
Menteri Keuangan Sri 
M u lya n i  d a n  M e n ko 
Maritim dan Investasi 
Luhut Binsar Pandjaitan 
mengemukakan bahaya 
resesi tersebut.

P e s a n  p e r t a m a 
d i k e m u k a k a n  o l e h 
Presiden Joko Widodo 
(Jokowi) yang mengaku 
mendapatkan 'bisikan' 
t e n t a n g  p r o s p e k 
perekonomian dunia 
t a h u n  d e p a n  d a r i 
b e r b a g a i  l e m b a g a 
i n t e r n a s i o n a l  d a n 
pejabat dunia di G7. 
"Dunia  sekarang ini 
dalam posisi yang tidak 
g a m p a n g ,  p o s i s i nya 
betul-betul pada posisi 
yang semua negara sulit," 
kata Jokowi, dalam acara 
' B U M N  S t a r t u p  D a y 
Tahun 2022,' dikutip 

Kamis (29/9).
" L e m b a g a  i n t e r n a s i o n a l 

sampaikan tahun ini, tahun 2022 
sangat sulit. Tahun depan mereka 
menyampaikan akan lebih gelap," kata 
Jokowi.

Dia mengungkapkan perang Rusia 
danUkraina terbukti menjadi biang 
kerok utama ketidakpastian dunia 
pada tahun ini. Perang telah memicu 
berbagai macam krisis, mulai dari 
krisis energi, pangan, hingga sektor 
keuangan.

L e m b a g a  i n t e r n a s i o n a l 
sampaikan tahun ini, tahun 2022 
sangat sulit. Tahun depan mereka 
m e n y a m p a i k a n  a k a n  l e b i h 
gelap."Krisis pangan, krisis energi, 
krisis finansial, Covid yang belum 
pulih,  dan akibatnya kita  tahu 
sekarang ini," ujar Jokowi.

Tidak ketinggalan, Luhut juga 
berbagi pesan soal 'hantu' resesi 
dunia. Dia bahkan menyebutnya 
sebagai 'perfect storm' atau badai 

yang sempurna. Luhut meminta 
semua pihak kompak menghadapi-
nya.

"Sekali lagi saya imbau tetap 
rapatkan barisan kita untuk hadapi 
perfect storm yang sekarang ini sudah 
m u l a i  t e r l i h a t  e ko n o m i  d u n i a 
terguncang dimana AS akan menaikan 
terus suku bunga," kata Luhut.

Dia memperkirakan The Fed akan 
menaikkan suku bunga hingga 4,75 %. 
"Itu suka atau tidak suka pasti akan 
kena ke kita," tegasnya.Ekonomi 
Indonesia sendiri,  menurutnya, 
merupakan salah satu yang terbaik. 
Masalah inflasi pangan sudah mulai 
terkendali. Akan tetapi, dia melihat 
inflasi inti atau core inflation sudah 
naik."Inflasi sampai akhir bulan depan 
ini atau bulan ini mungkin sudah 
mendekati 5% sekian," kata Luhut.

Pesan bernada serupa yang 
d i i r i n g i  k e w a s p a d a a n  j u g a 
disampaikan oleh Menteri Keuangan 
Sri Mulyani. Mantan pejabat Bank 
Dunia ini membagikan sinyal waspada 
terkait dengan situasi ekonomi global 
yang akan menghadapi tekanan tidak 
biasa. Bahkan, belum pernah ditemui 
dalam 40 tahun terakhir, sejak 1980-
an ketika Amerika Serikat (AS) me-
naikkan suku bunga secara besar-
besaran.

Dia mengingatkan bahwa situasi 
global terkini membuat semua pihak 
harus menjadi lebih waspada. Sama 
seperti Luhut, dia melihat suku bunga 
yang merangkak naik, dolar AS yang 
m e n g u a t ,  h i n g g a  i n f l a s i  ya n g 
menyentuh double-digit di negara 
maju.

"Karenanya Rancangan Undang-
Undang Anggaran Pendapatan dan 
Belanja  Negara  2023 didesain 
sedemikian rupa, sebuah statement 
pemerintah dalam menjaga policy di 
tengah guncangan dan ketidak-
stabilan yang belum tentu terjadi 
dalam 40 tahun ini," kata Sri Mulyani 
dalam unggahan Instagram miliknya 
@smindrawati ,  dikutip Minggu 
(2/10).(hiski,rls,ant/dya)
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Bukan Hanya Pemerintah, 
Kata Warga Ekonomi Memburuk

JAKARTA 	 -  K o n d i s i  e k o n o m i 
Indonesia tidak baik-baik saja. Hal itu 
diungkapkan warga dalam survei 
Indikator Politik Indonesia.

Direktur Eksekutif Indikator 
Politik Indonesia Burhanuddin 
Muhtadi menjelaskan, berdasarkan 
hasi l  survei  30 ,9% responden 
menyebutkan kondisi ekonomi buruk 
dan 5,3% menyebutkan sangat buruk. 
Sedangkan yang mengatakan sedang 
sebesar 41,7%, baik 18,8%, dan 
sangat baik 2,3%.

"Persepsi nasional lebih banyak 
yang menyebutkan buruk. Namun 
begitu survei digelar awal September 
u s a i  k e n a i k a n  B B M ,  e k o n o m i 
mengalami perbaikan, mayoritas 
orang yang disurvei tetap merasa 
merasa kondisi ekonomi memburuk 
mencapai 51,7%" katanya  saat 
merilis temuan survei nasional 
bertajuk "Evaluasi Kondisi Sosial, 
Politik, Ekonomi, Hukum, dan Peta 
Elektoral Jelang 2024" secara virtual, 
Minggu (2/10).

Dalam survei, responden juga 
ditanya perihal masalah mendesak 
yang harus diselesaikan pemerintah 
dalam lima tahun ke depan. Tiga isu 
u t a m a  i t u  a n t a ra  l a i n ,  a d a l a h 
mengendalikan harga kebutuhan 
pokok sebanyak 42,9%, menciptakan 
lapangan kerja sebanyak 16%, dan 
mengurangi kemiskinan sebanyak 
9,3%.

"Terjadi perubahan pada masalah 
mendesak yang diharapkan bisa 
dise lesaikan oleh  pemerintah . 
Pasalnya pada masa awal pandemi 
penanganan pandemi adalah hal 
mendesak bagi masyarakat," pungkas 
Burhanuddin.

Warning	dari	Jokowi
Sebelumnya, tiga orang penting di 

negeri ini membawa pesan penting 
yang isinya mengingatkan agar semua 
pihak waspada. Pesan penting itu 
t e r k a i t  ' k r i s i s  l a n g k a '  y a n g 
membayangi dunia.Ekonomi dunia 
diyakini akan mengalami resesi tahun 

(Ilustrasi)	Harga	pangan	termasuk	daging	ayam	relatif	masih	terkendali	meskipun	dikhawatirkan	
akan	naik	tinggi	jelang	akhir	tahun.	(foto-dok)
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MALANG- Masyarakat nelayan di 
wilayah pesisir Malang Selatan, 
khususnya di sekitar Pantai Sendang 
Biru, Desa Tambakrejo, Kecamatan 
Sumbermanjing Wetan Kabupaten 
Malang, kembali menggelar Syukuran 
Nelayan dan Petik Laut 2022. Tahun  
ini, tradisi petik laut kembali digelar 
secara meriah setelah sebelumnya 
hanya diikuti segelintir orang karena 
pandemi COVID-19 yang melanda. 

Puncak acara Petik Laut tahun 
2022 di Pantai Sendang Biru pada 
Selasa (27/9/2022) berupa larung 
sesaji ruwatan dan festival tumpeng. 

Acara ini dihadiri oleh Bupati Malang, 
Sanusi, dan Gubernur Jawa Timur, 
Khofifah Indar Parawansa.

Gubernur Khofifah menyampaikan 
apresiasinya atas gelaran tersebut. 
Terlebih dalam kegiatan tersebut, 
dirinya juga menyalurkan sejumlah 
bantuan kepada perwakilan kelompok 
nelayan.“Tentu saya ucapkan terima 
kasih dalam kesempatan ini, bisa 
menjadi bagian dalam penguatan 
nelayan. Untuk itu saya berharap, bisa 
semakin membawa manfaat bagi 
masyarakat,” ujar Khofifah.

Khofifah menekankan bahwa 

pemerintah mendukung masyarakat 
yang bermata pencaharian sebagai 
nelayan.Dalam kesempatan itu, 
Khofifah juga menyerahkan sejumlah 
bantuan sosial bagi para nelayan 
setelah pemerintah pusat melakukan 
penyesuaian harga BBM. Ia berharap, 
bantuan tersebut  bisa  menjadi 
penguat perekonomian untuk para 
nelayan.Bantuan diberikan antara lain 
adalah perlindungan sosial senilai Rp 
3 0 0 . 0 0 0  ya n g  s e c a ra  s i m b o l i s 
diberikan kepada 10 orang penerima 
dan penyerahan lima bantuan Surat 
Izin Penangkapan Ikan. 

Selain itu, juga diserahkan lima 
bantuan Surat Kelaikan Kapal, 
b a n t u a n  h i b a h  s a r a n a  a l a t 
perkapalan dan hibah perahu, serta 
penyerahan bantuan alat perkapalan 
berupa 128 unit jaring alat tangkap, 
satu unit perahu, 25 unit mesin kuras 
dan 25 unit mesin sedot air.

Kegiatan syukuran nelayan dan 
petik laut 2022 ini, dipusatkan di 
area tempat pelelangan ikan (TPI) 
Sendang Biru, Pelabuhan Perikanan 
Pantai Pondokdadap.Masyarakat ter- 
lihat sangat antusias mengikuti acara 
syukuran petik laut, yang juga diisi 
dengan larung sesaji. Sebagai bentuk 
syukur kepada Sang Pencipta. 

Khofifah juga menyempatkan 
diri naik ke kapal nelayan, untuk 

mengikuti proses larung sesaji. Ia 
didampingi langsung oleh Bupati 
Sanusi bersama Kapolres Malang 
AKBP Ferli Hidayat, Komandan Kodim 
0818 Kabupaten Malang-Kota Batu 
Letkol Inf Taufik Hidayat, bersama 
jajarannya.

Puluhan kapal  nelayan yang 
bersandar di dermaga TPI Sendang 
Biru, juga turut mengiringi kapal yang 
ditumpangi  Gubernur  bersama 
jajarannya. Masing-masing kapal juga 
terlihat membawa berbagai jenis hasil 
bumi yang telah dipersiapkan untuk 
dilarung.(ADV)

Gubernur Khofifah Hadiri Petik Laut Nelayan 

Sendang Biru Kabupaten Malang

Gubernur	Khofifah	bersama	jajaran	Forkopimda	Kabupaten	Malang	menaiki	
kapal	saat	larung	saji.	(Foto-DKPJatim)

Penyerahan	Bantuan	Sosial	Nelayan	oleh
	Dr.	Ir.		Dyah	Wahyu	Ermawati.	MA,	Kadis	Kelautan	dan	

Perikanan	Prov.Jatim.	(Foto-DKPJatim)

SURABAYA - Pe r m i n t a a n  va ks i n 
meningitis di Kota Surabaya diklaim 
belum banyak. Meski demikian, Wali 
Kota Eri Cahyadi mengupayakan 
k e t e r s e d i a a n  v a k s i n  t e r s e b u t 
tercukupi dengan berkoordinasi 
dengan Pemerintah Pusat.

W a l i  K o t a  E r i  C a h y a d i 
mengungkapkan, vaksin meningitis itu 
s e b e n a r n y a  d i s i a p k a n  o l e h 
Pemerintah Pusat yang disiapkan 
untuk jamaah umroh. Selain untuk 
jamaah umroh, vaksin meningitis juga 
disiapkan bagi warga yang ingin 
melakukan perjalanan ke luar negeri. 

“Vaksin meningitis itu sudah ada 
(di Surabaya), namun jumlahnya tidak 
sebanyak permintaan. Jadi kita tetap 
menunggu dan itu kan sebenarnya 
juga disediakan oleh Pemerintah 
Pusat,” kata Eri, Minggu (2/10). 

W a l i  K o t a  E r i  C a h y a d i 
m e n y a m p a i k a n ,  b u k a n  h a n y a 
berkoordinasi dengan pemerintah 
p u s a t  a g a r  v a k s i n  m e n i n g i t i s 
t e r c u k u p i .  A k a n  t e t a p i ,  j u g a 
berkolaborasi bersama RS dan Kantor 
Kesehatan Pelabuhan (KKP) Kelas I 
Surabaya. 

“Tentu kami terus berkoordinasi 
juga dengan RS dan KKP Tanjung 
Perak. Karena yang melakukan vaksin 
di KKP Tanjung Perak itu bukan hanya 

jamaah umroh dari Surabaya saja, 
s e h i n g g a  k e b u t u h a n  ( v a k s i n 
meningitis)  itu akan terus kita 
tambahkan,” ungkapnya. 

E r i  m e n a m b a h k a n ,  j u m l a h 
ketersediaan vaksin meningitis di 
Surabaya tidak dapat diprediksi secara 
pasti. Meskipun begitu, ia terus 
berkoordinasi dengan pemerintah 
pusat khususnya kepada Kementerian 
Kesehatan (Kemenkes) RI. “Semoga 
vaksin meningitis di Surabaya bisa 
terpenuhi,” imbuhnya. 

Sementara itu,  Kepala Dinas 
Kesehatan (Dinkes) Kota Surabaya, 
Nanik  Sukrist ina  menjelaskan, 
kelangkaan vaksin meningitis yang 
digunakan sebagai persyaratan umroh 
dan perjalanan luar negeri itu memang 
belum ada dropping tambahan dari 
pemerintah pusat .  Setelah ada 
dropping tambahan vaksin meningitis 
d a r i  p e m e r i n t a h  p u s a t ,  m a k a 
dipastikan distribusi akan dilakukan 
oleh KKP Kelas I Tanjung Perak 
Surabaya. 

“Setelah itu, KKP Kelas I Tanjung 
Perak Surabaya akan membuka 
pendaftaran untuk memberikan 
pelayanan kembali kepada masyarakat 
yang membutuhkan vaksin tersebut,” 
tandas Nanik. 

Sebelumnya,  Wakil  Presiden 

Ma'ruf Amin menegaskan 
pemerintah terus berupaya 
memenuhi kebutuhan vaksin 
M e n i n g i t i s  u n t u k 
masyarakat, termasuk bagi 
p a r a  j a m a a h   h a j i  d a n 
umrah."Makanya kita harus 
m e n y i a p k a n  ( v a k s i n ) 
Meningitis itu sesuai dengan 
kebutuhan. Ini yang nanti 
harus kita bicarakan, jangan 
s a m p a i  o r a n g  u m r a h 
terkendala oleh karena tidak 
ada (vaksin) Meningitis ini," 
ujar Ma'ruf di Sidoarjo, Jumat 
(30/9).

Diketahui, dalam beberapa waktu 
terakhir stok vaksin Meningitis di 
Indonesia mengalami kelangkaan. 
Padahal vaksin ini dibutuhkan bagi 
pelaku perjalanan, termasuk calon 
jamaah  haji dan umrah.Menurut 
Ma'ruf pemerintah saat ini juga tengah 
mencari tahu penyebab kelangkaan 
vaksin ini. Terlebih, saat ini pihak Arab 
Saudi masih menjadikan vaksin 
Meningitis sebagai salah satu syarat 
bisa masuk ke Tanah Suci.

"Ini akan kita cek lagi kenapa, 
kecuali misal di Saudi sudah tidak lagi 
wajib, kalau tidak wajib lagi harus 
divaksin Meningitis, berarti ya orang 
tanpa harus divaksin bisa ke sana," 

ungkap Ma'ruf."Ini yang harus jelas 
apakah kewajiban itu masih ada, kalau 
tidak ada, tidak ada masalah. Tapi, 
k a l a u  m a s i h  a d a  k i t a  h a r u s 
mengadakan (karena) kalau tidak, 
terkendala," imbuhnya.

Vaksin meningitis mengalami 
kelangkaan di sejumlah daerah di 
Indonesia, imbasnya banyak calon 
jamaah  umrah yang gagal berangkat 
atau tertunda ke Tanah Suci.

Diketahui, sejumlah KKP menghenti- 
kan pelayanan vaksinasi meningitis, 
termasuk kepada para calon jamaah  
umrah. Vaksin meningitis merupakan 
salah satu syarat bagi setiap orang 
yang hendak ke Tanah Suci di Arab 
Saudi untuk umrah maupun naik 
haji.(mira,rls/dya)

Pemkot Surabaya Atur Strategi Atasi 

Kelangkaan Vaksin Meningitis

Wali	Kota	Surabaya	Eri	Cahyadi
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Aktivis Aceh yang 
Panen Pujian dari 
Bill Gates 
Aktivis lingkungan asal Aceh, Farwiza 
Farhan masuk sebagai salah satu sosok 
inspiratif Majalah Time edisi Oktober 
2022. Pendiri Microsoft Bill Gates bahkan 
sangat mengangumi Farwiza. Apa 
pendapat sang billionaires?

FARWIZA 
FARHAN



MENURUT Gates, apa yang dilakukan 
oleh Farwiza selama ini dalam 
melindungi ekosistem di Taman 
Nasional Gunung Leuser di Provinsi 
Aceh, membuatnya semakin optimis 
akan masa depan lingkungan.Gates 
juga secara terang-terangan telah 
bertemu dengan Farwiza Farhan pada 
awal tahun ini dan itu membuatnya 
terkesan.

" Pe m i m p i n  s e p e r t i  @ w i i z a  
membuat saya optimis akan masa 
depan kita. Awal tahun ini, saya 
berkesempatan bertemu Farwiza dan 
sangat terkesan dengan karyanya 
dalam melindungi ekosistem Leuser di 
Indonesia," cuit Bill Gates di akun 
Twitter miliknya @BillGates.

Berkat sepak terjang dalam 
melindungi ekosistem Taman Nasional 
Gunung Leuser itu, ia masuk "Time 
100 Next" di kateogir Leaders dan 
menjadi cover Majalah Time edisi 
Oktober 2022.Dengan lugas, Jane 
Goodall menulis sosok Farwiza ini 
sebagia "The world's rising star" tepat 
di cover Majalah Time tersebut. 
Goodall merupakan primatolog dan 
antropolog asal Inggris dan ia juga 
adalah utusan PBB untuk perdamaian.

Goodall memandang Farwiza 
Farhan membuktikan bahwa seorang 
perempuan dapat berperan aktif 
menjaga kelestarian lingkungan, 
seperti Farwiza lakukan terhadap 
Leuser yang tak lain salah salah satu 
paru-paru terbesar dunia..

"Hutan seperti yang ada di 
Ekosistem Leuser adalah salah satu 
paru-paru terbesar dunia, menyerap 
CO₂ dari atmosfer dan menyimpannya 
di daun, batang, dan tanah hutan. Dan 
jika hutan-hutan ini ditebang, maka itu 
berarti semua CO₂ dilepaskan kembali 
ke atmosfer yang sudah terbebani, ke 
d a l a m  g a s  r u m a h  k a c a  y a n g  
menyelimuti dunia dan menjebak 
panas matahari," ungkapnya.

Goodall menuturkan bahwa apa 
yang dilakukan Farwiza Farhan di 
Leuser merupakan pekerjaan penting 
dan pekerjaan ini menciptakan 
p e r b e d a a n  b a g i  m a s a  d e p a n  
dunia."Mempertahankan ekosistem 
dari industri, dari pembangunan, dari 
pemburu liar, seperti yang dilakukan 
Farwiza dan rekan-rekan aktivisnya, 
adalah pekerjaan penting. Dan 
pekerjaan itu dan pekerjaan orang-
orang muda yang berpikiran sama 
akan membuat perbedaan bagi masa 

depan dunia kita," pungkasnya.

Ingin	Leuser	Jadi	'Amazon'	RI
Aktivis lingkungan asal Aceh, 

Farwiza Farhan ingin agar Kawasan 
Ekosistem Leuser (KEL) bisa terkenal 
seperti Hutan Amazon di Benua 
Amerika, Kongo Basin di Kongo, dan 
Daintree Forest di Australia.

Sejauh ini, kata Wiza hanya 
segelintir masyarakat di Indonesia 
yang mengetahui keberadaan Hutan 
Leuser.

"Kita bicara soal Amazon, semua 
orang tahu Amazon itu di mana, Kongo 
Basin, Daintree Forest di Australia. 
Bahkan kita hampir tidak pernah 
mendengar Kawasan Ekosistem 
Leuser itu di mana sih? bahkan banyak 
orang Indonesia itu tidak tahu Leuser 
itu di mana," ujar Farwiza.

Jika berbicara landscape areal 
hutan lindung di seluruh dunia, 
masyarakat hanya mengetahui hutan 
Amazon hingga tau lokasinya di mana. 
Sementara hutan Leuser, kata Wiza, 
sama sekali banyak yang tidak 
mengetahuinya.

Untuk itu dengan adanya publikasi 
dari Majalah TIME, ia berharap akan 
banyak orang yang mengetahui hutan 
Leuser dan flora fauna yang hidup di 
dalamnya.

Dengan begitu, masyarakat jadi 
tergerak untuk melestarikan dan 
menjaga hutan lindung terluas di 
Indonesia tersebut."Istilahnya itu 
tidak kenal maka tak sayang, kalau 
tak sayang mana ada keinginan 
untuk melindungi," ucapnya.

Farwiza Farhan merupakan 
Ketua Yayasan Hutan Alam dan 
Lingkungan Aceh (HAkA) 
organisasi nirlaba yang fokus 
p a d a  k o n s e r v a s i ,  
perlindungan, dan pemulihan 
e k o s i s t e m  L e u s e r  d i  
Aceh.Farwiza bekerja pada 
a s p e k  k e b i j a k a n  d a n  
advokasi. Ia berfokus untuk 
meningkatkan akses dan 
keterlibatan masyarakat 
l o k a l  d a l a m  
pengembangan kebijakan 
yang berkaitan dengan 
lingkungan dan mata 
pencaharian mereka.

Perempuan kelahiran 
Banda Aceh, 1 Mei 1986 ini 
menempuh pendidikan 

u n t u k  m e n j a w a b  e m a i l  d a n  
b e r k o m u n i k a s i  d e n g a n  p i h a k  
Time."(Waktu itu) trombosit lagi 
jatuh-jatuhnya, kondisi lagi demam 
sudah tiga hari, hampir-hampir tidak 
sadarkan diri," kata Farwiza kepada 
wartawan.

Menurutnya, sehari setelah keluar 
rumah sakit dirinya dijadwalkan 
melakukan photoshoot  karena 
waktunya sudah mepet. Farwiza kala 
itu masih pesimis bakal terpilih dalam 
TIME100 NEXT."Dalam hati, seperti-
nya tidak mungkin saya terpilih. 
Siapalah saya ini, saya hanya orang 
biasa yang lahir, besar di Banda Aceh, 
kayaknya bukan ranah saya lah hal-hal 
kayak TIME100 NEXT," jelas Farwiza.

Dia mengaku baru mengetahui 
masuk salah satu sosok inspiratif 
setelah mendapat kiriman pesan 
fotonya terpajang di sampul majalah 
Time. Perasaannya kala itu campur 
aduk dan serasa ingin menjerit serta 
menangis.

“Tapi di sisi lain saya sangat 
menyadari bahwa kadang-kadang 
dunia itu sangat tidak adil. Hal-hal 
seperti penghargaan seperti ini 
d i b e r i ka n  ke p a d a  s aya  u n t u k  
pekerjaan sangat banyak orang. Ada 
paradigma seolah-olah saya superhero 
padahal saya bukan sama sekali," 
ujarnya.(berbagai sumber/dya)

 

sarjana sains dengan studi biologi 
kelautan dari  Universiti  Sains 
Malaysia. Ia kemudian menempuh 
pendidikan Magister Manajemen 
Lingkungan di The University of 
Queensland, Australia, pada 2009-
2010.Farwiza melanjutkan studi 
doktor Antropologi Budaya dan Studi 
Pembangunan Universitas Radboud 
sejak 2013 serta studi antropologi di 
Universitas Amsterdam dari 2016 
sampai sekarang.

Farwiza telah meraih sejumlah 
penghargaan, yakni penghargaan 
National Geographic Wayfinder Award 
2022, pemenang Pritzker Emerging Envi- 
ronmental Genius Award 2021, TED 
Fellow 2021, Future for Nature Award 
2017, serta Whitley Award 2016.

'Saya	Bukan	Superhero'
Fa r w i z a  b e rc e r i t a ,  d i r i nya  

dihubungi editor Majalah Time lewat 
email ketika sedang dirawat di rumah 
sakit karena demam berdarah. Kala 
itu, editor Time meminta Farwiza 
mengirimkan data pekerjaannya 
karena namanya bakal dimasukkan 
dalam nominasi TIME100 NEXT.

Perempuan asal Banda Aceh itu 
kala itu tidak sanggup membalas email 
karena trombositnya sedang turun. 
Dia lalu meminta bantuan koleganya 
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NAPAS VAPERS 
SERING 'ENGAP', 
STUDI 
TEMUKAN 
DUGAAN 
PEMICUNYA

kantung udara tempat pertukaran 
oksigen dan karbon dioksida secara 
normal.

"Hasil awal kami pada vapers 
mendorong penelitian kami ke arah 
yang baru karena kami benar-benar 
i n g i n  m e m a h a m i  b a g a i m a n a  
dampaknya bagi anak-anak dan 
remaja dalam jangka panjang," 
katanya.

"Karena teknik kami sangat 
sensit i f ,  kami mengungkapkan 
kelainan yang tidak dapat dideteksi 
menggunakan CT atau tes fungsi paru," 
lanjut Parraga.

S e b a g a i  i l m u w a n  y a n g  
berhubungan dengan paru-paru, 
tentunya Parraga sudah melihat 
banyak gambaran organ tersebut. 
Namun, menurutnya gambaran kali ini 
adalah yang paling mengerikan."Kami 
melihat banyak tambalan di paru-paru 
vapers muda. Kami tidak pernah 
melihat ini di paru-paru muda yang 
sehat,"

"Daerah paru-paru yang memiliki 
ventilasi abnormal yang nyata 
memberitahu kita bahwa ketika 
mereka bernafas, udara dihalangi dari 
sebagian besar paru-paru, dan 
sekarang kita pikir kita tahu mengapa," 
lanjutnya.

Dalam gambar tersebut, bisa 
terlihat jumlah udara yang dihirup 
selama bernapas. Ternyata, pada paru-
paru pengguna vape, udaranya 
t e r h a l a n g  d a n  m e n y e b a b k a n  

HAI para vapers! Hasil studi ini tak ada 
salahnya dibaca. Sebuah penelitian 
m e n u n j u k k a n  g a m b a r a n  a t a u  
tampilan paru-paru orang yang 
normal dengan pengguna vape. 
Penelitian ini dilakukan oleh ilmuwan 
pencitraan paru-paru di Kanada, Grace 
Parraga, PhD, beserta timnya.

Dalam penelitian ini, Parraga dan 
timnya menyelidiki apa yang terjadi di 
dalam paru-paru vapers (pengguna 
vape). Sebab, menurut sudut pandang 
masyarakat vape disebut lebih aman 
daripada merokok.

“Tetapi, seperti yang ditunjukkan 
dalam penelitian ini, kita dapat 
melihat bahwa vape tidak aman," tegas 
Grace Parraga yang dikutip dari laman 
Schulich Medicine & Dentistry 
Western University.

Parraga mengatakan dalam 
penelitian ini menggunakan metode 
MRI khusus di laboratorium di Roberts 
Research Institute. Selain itu, mereka 
menggunakan gas inert yang dihirup 
peserta penelitian ke dalam paru-paru 
mereka.

Dengan begitu, peneliti dapat 
dengan mudah untuk melihat gas 
masuk ke paru-paru. Dan yang lebih 
penting, peneliti bisa melihat saat gas 
itu tersumbat oleh saluran udara dan 
jaringan yang rusak.

Metode ini juga memungkinkan 
t i m  p e n e l i t i  u n t u k  m e n g u ku r  
integritas kantung udara kecil di paru-
paru, serta jaringan yang melapisi 

seseorang kesulitan mengambil napas.

Tak	Lebih	Baik	dari	Rokok
Sebelumnya, para peneliti di 

Universitas Harvard menemukan 
bahwa vapers  bisa  menderita  
kerusakan paru-paru parah. Kondisi 
ini mulai ditemukan pada remaja dan 
dewasa muda yang rutin menghisap 
vape.

Dalam studi pertama yang secara 
mikroskopis mengevaluasi jaringan 
paru-paru pengguna rokok elektrik 
untuk penyakit kronis, peneliti 
menemukan kerusakan di saluran 
udara kecil, mirip dengan kerusakan 
inhalasi kimia pada paru-paru yang 
biasanya terlihat pada tentara yang 
kembali dari perang atau seseorang 
yang terpapar gas beracun.

"Keempat individu yang kami 
pelajari  memiliki  cedera yang 
terlokalisasi pada lokasi anatomi yang 
s a m a  d i  d a l a m  p a r u - p a r u ,  
bermanifestasi sebagai fibrosis kecil 
yang berpusat pada saluran napas 
dengan bronkiolitis konstriktif, 
dikaitkan dengan vape," kata penulis 
utama studi Lida Hariri dari Harvard 
Medical School.

P e n e l i t i a n  y a n g  t e l a h  
dipublikasikan dalam New England 
Journal of Medicine Evidence juga 
m e n e m u k a n  v a p i n g  a k a n  
menyebabkan lonjakan masalah paru-
paru seperti kanker, popcorn lung, dan 
COPD dalam beberapa dekade 

mendatang.
Studi tersebut melibatkan empat 

remaja pengguna vape kronis yang 
mengidap masalah paru. Masing-
masing memiliki riwayat penggunaan 
perangkat antara tiga hingga delapan 
tahun, dan semuanya mengidap 
penyakit paru-paru kronis.

Semua pasien menderita beberapa 
bentuk kerusakan paru-paru. Mereka 
memiliki hambatan jalan napas kecil, 
mirip dengan apa yang mungkin 
diderita seseorang ketika mereka 
menderita asma."Ada banyak hal 
menakutkan non-kanker lainnya yang 
dapat terjadi pada paru-paru ketika 
Anda memasukkan bahan kimia 
berbahaya," jelas peneliti.(berbagai 
sumber/dya)
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'TWITTER BLUE' BISA COBA TOMBOL EDIT 

baru tersebut bakal ditampilkan atau 
dihubungkan dengan twit lama 
sebagai pembaruan konten, dan 
tentunya bakal memiliki satu Tweet ID 
atau alamat URL yang sama.

Dengan kata lain, fitur Edit Tweet 
ini bisa saja dibarengi dengan 
tampilan baru yang menyajikan 
riwayat perubahan twit, setidaknya 
sejak pertama kali twit asli diunggah 
pengguna. 

Menurut pernyataan Twitter, fitur 
Edit Tweet pada tahap awal tersedia di 
Seladia Baru. Setelah perusahaan 
mempelajari pola penggunaannya, 
fitur tersebut akan diperluas ke 
pengguna Twitter Blue di Australia, 
K a n a da  da n  A m erika  S er ika t ,  
s e b a g a i m a n a  d i h i m p u n  d a r i  
TechCrunch.

Seperti disebutkan di awal, tombol 
edit sudah lama dinanti-nantikan 
pengguna Twitter. Pasalnya, hampir 
semua platform media sosial telah 

menyediakan fitur edit, seperti 
Facebook, Instagram, Reddit hingga 
Pinterest .  Adapun di  Twitter,  
pengguna tidak difasilitasi fitur edit 
selama bertahun-tahun. Pendiri 
Twitter, Jack Dorsey sempat terang-
terangan menolak fitur edit di Twiter. 
S a l a h  s a t u  a l a s a n nya ,  D o r s ey  
menganggap tombol  edit  twit  
berpotensi disalahgunakan untuk 
m e n y e s a t k a n  o r a n g  d e n g a n  
menyebarkan misinformasi. 

Karena permintaan tombol edit 
tak kunjung terkabul, pengguna 
Twitter pun hanya bisa mengandalkan 
fitur hapus twit dan memposting ulang 
twit jika perlu direvisi. Praktik ini 
c u k u p  m e r e p o t k a n  k a r e n a  
membutuhkan proses lama ketimbang 
hanya edit twit. Belum diketahui 
kapan fitur Edit Tweet tersedia untuk 
semua pengguna Twitter Blue. Belum 
dapat dipastikan pula apakah fitur itu 
akan hadir untuk pengguna Twitter 
gratis atau tidak.(TechCrunch,ist/dya)

Twitter. 
Kembali lagi ke tombol edit di 

Twitter tadi, setelah mengeklik ikon 
"tiga titik", Owji mengatakan bahwa 
pengguna bisa mengeklik menu "Edit 
Tweet", mengubah twit mereka, serta 
mengeklik tombol "Update" untuk 
mengubah twit yang sebelumnya telah 
diunggah. 

Owji tidak menjelaskan apakah 
pengguna bisa melihat riwayat 
perubahan twit yang telah diedit 
tersebut atau tidak. Namun, ia 
mengamati bahwa fitur Edit Tweet 
tampaknya tidak akan menghapus twit 
lama, melainkan bakal membuat twit 
lainnya yang sepenuhnya baru. 

Sejalan dengan Owji, reverse 
engineer kenamaan lainnya yang 
bernama Jane Manchun Wong juga 
mengatakan dalam sebuah twit (via 
handle @wongmjane) bahwa tombol 
edit di Twitter sederhananya bakal 
membuat twit baru. Nantinya, twit 

TERNYATA  Twitter  diam-diam 
menggulirkan fitur edit twit ke 
sejumlah pengguna. Nama resmi fitur 
itu adalah 'Edit Tweet'. Fitur Edit 
Tweet ini sudah tersedia bagi sejumlah 
pengguna Twitter berbayar atau 
disebut Twitter Blue sejak September 
lalu. 

Fitur ini memungkinkan pengguna 
merevisi twit yang sudah diposting. 
Na m u n ,  p en g g u n a  ha nya  b isa  
mengedit twit maksimal 30 menit 
setelah diposting. Dengan kata lain, 
twit yang sudah dipublikasikan lebih 
dari 30 menit tidak bisa diedit. Untuk 
saat ini, fitur Edit Tweet baru 
digulirkan secara terbatas ke sejumlah 
pengguna Twitter Blue. Sebab, 
kabarnya belum semua pengguna 
Twitter Blue mendapatkan fitur Edit 
Tweet. 

Fitur Edit Tweet sendiri sudah 
diuji Twitter sejak awal September ini 
ke sejumlah pengguna. Penampakan 
fitur ini juga sama seperti versi final 
yang dirilis sejak Rabu (21/9). Pada 
awal April lalu, Twitter sempat 
mengumbar bahwa fitur Edit Tweet ini 
bakal ditemui pengguna melalui menu 
ikon "tiga titik" pada bagian atas tiap 
twit. Setelah mengeklik ikon tersebut, 
pengguna lantas bakal menemukan 
tombol "Edit Tweet" untuk mengubah 
twit mereka. 

Menurut pengguna Twitter Blue 
yang sudah kebagian fitur ini, Edit 
Tweet bisa berjalan dengan lancar. 
Selain tenggat waktu edit 30 menit, 
Twitter juga membubuhkan tag/label 
pada twit yang diedit, mirip tag 
"edited" (telah disunting) di caption 
Instagram. Tag tersebut bisa diklik 
pengguna lain untuk melihat seperti 
apa twit versi aslinya. Label tersebut 
juga menampilkan keterangan waktu 
terkait kapan twit terakhir kali diedit. 

Dalam sebuah twit, seorang 
reverse engineer bernama Nima Owji 
dengan handle @nima_owji, misalnya, 
mengumbar bahwa tombol edit di 
Twitter nantinya bisa ditemukan di 
ikon "tiga titik" pada bagian atas tiap 
twit .  Reverse engineer sendiri 
merupakan sebutan bagi orang yang 
gemar mengotak-atik kode di dalam 
sebuah aplikais atau platform online. 
Hal ini demi mengetahui apa saja fitur-
fitur baru yang bakal diluncurkan di 
kemudian hari, dalam hal ini adalah 



VIRAL 

SKIN CYCLING, 

BAGAIMANA CARA 

MELAKUKANNYA?
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ex fo l i a n t  d a p a t  m e n i n g k a t k a n 
sensitivitas kulit terhadap matahari, 
dermatolog dr. Peter Young, MD, 
menambahkan bahwa penggunaan 
SPF setiap hari juga penting untuk 
m e n j a g a  k e s e h a t a n  k u l i t  s a a t 
menerapkan regimen skin cycling. 

Pemulihan
Setelah pengelupasan kulit dan 

penggunaan retinol, di malam ketiga 
dan keempat Anda hanya perlu fokus 
m e n g i s t i r a h a t k a n  k u l i t  d a n 
memperbaiki skin barrier. Caranya 
dengan membersihkan wajah seperti 
biasanya, kemudian dilanjutkan 
dengan pengaplikasian pelembap.

Pastikan tidak menggunakan 
pelembap yang mengandung vitamin 
A atau retinol di dalamnya. Berbeda 
d e n g a n  r u t i n i t a s  m a l a m  h a r i , 
perawatan kulit selama pagi hari harus 
lebih sederhana. Dianjurkan untuk 
menggunakan pembersih wajah yang 
lembut, seperti serum vitamin C, 
pelembap, dan tabir surya alias 
sunscreen.

Dr. Bowe merekomendasikan 
tahapan ini hanya menggunakan basic 
skin care, di antaranya cleanser, 
hyaluronic acid serum, moisturizer, 
dan oil. 

Dalam praktiknya, kamu dapat 
membersihkan wajah dan biarkan 
kulit lembap dengan serum humektan 
seperti hyaluronic acid, glicerin, urea, 
n i a c i n a m i d e ,  c e ra m i d e s .  L a l u , 
lanjutkan dengan pelembap emolien 
y a n g  m e n g a n d u n g  c e r a m i d e , 
hyaluronic acid, panthenol, fatty acids, 
d a n  c h o l e s t e r o l .  ( b e r b a g a i 
sumber/dya)

efektif. Nah, dalam melakukan tahapan 
ini, dr. Bowe merekomendasikan 
untuk mengoleskan chemical exfoliant 
seperti AHA atau BHA. 

Aplikasikan	Retinol
Pada malam kedua, perawatan 

kulit dimulai dengan penggunaan 
retinol. Akan tetapi, Anda perlu 
berhati-hati  saat  menggunakan 
produk satu ini. Pasalnya, retinol dapat 
m e n g i r i t a s i  d a n  m e n i m b u l k a n 
peradangan pada kulit wajah, apalagi 
pada kulit sensitif. Sebaiknya, gunakan 
sedikit retinol, lalu aplikasikan dengan 
rata ke seluruh bagian wajah. Pastikan 
u n t u k  t i d a k  b e r l e b i h a n  d a l a m 
menggunakannya.

Sebelum mengaplikasikan retinol, 
jangan lupa bersihkan wajah terlebih 
dahulu. Setelah digunakan, Anda bisa 
melanjutkan perawatan wajah dengan 
mengaplikasikan pelembap.

Dr. Courtney Rubin menjelaskan 
bahwa retinoid dapat meningkatkan 
produksi kolagen, meratakan tekstur, 
dan mengurangi penyumbatan pori. 
"Regimen ini bisa menjadi cara yang 
bagus bagi mereka yang memiliki kulit 
sensitif untuk memasukkan retinoid 
ke dalam rutinitas perawatan kulit 
mereka tanpa iritasi," tambah dr. 
Courtney Rubin.

Lebih lanjut, dr. Nguyen men-
jelaskan tata cara mengaplikasikan 
retinoid dalam skin cyling. “Bersihkan 
dan keringkan kulit sepenuhnya, lalu 
oleskan retinoid seukuran kacang 
polong ke seluruh wajah. Untuk kulit 
sensitif, cobalah sandwich technique,” 
ujar dr. Nguyen. 

Namun, karena retinoid dan 

VIDEO soal metode skin cycling viral 
di media sosial TikTok. Metode 
kecantikan satu ini dianggap sebagai 
salah satu cara mudah untuk merawat 
kulit. Benarkah? Bagaimana caranya?

Skin cycling merupakan metode 
perawatan kulit yang dilakukan secara 
berulang selama empat malam. Teknik 
perawatan kulit ini dipopulerkan oleh 
dr. Whitney Bowe, seorang dermatolog 
asal New York, Amerika Serikat.

Menurutnya, perawatan kulit tidak 
perlu dibuat rumit. Hanya diperlukan 
beberapa produk untuk mendorong 
hasil  yang maksimal .  Dan yang 
t e r p e n t i n g  a d a l a h  d e n g a n 
memaksimalkan perawatan kulit di 
malam hari.

Terdapat rutinitas yang dilakukan 
s e l a m a  e m p a t  m a l a m  u n t u k 

menjalankan metode satu ini. Mulai 
dari tahap pengelupasan, penggunaan 
retinol, lalu pemulihan di malam 
ketiga dan keempat. Tahapan ini 
dilakukan secara berulang.

Dengan melakukan skin cycling 
selama dua siklus alias 8 malam, kulit 
akan lebih terhidrasi dan terasa lebih 
lembut. Setelah dilakukan rutin 
selama 2 bulan, garis-garis halus dan 
kerutan dapat tersamarkan dengan 
baik. Selain itu, noda hitam di wajah 
juga bisa terlihat lebih cerah.Berikut 
sederet rutinitas yang bisa dilakukan :

Pengelupasan
Malam pertama, disarankan untuk 

melakukan pengelupasan kulit atau 
eksfoliasi. Untuk mengelupaskan kulit, 
kamu dianjurkan memilih chemical 
exfoliator dibandingkan physical 
exfoliator. Karena chemical exfoliator 
menggunakan produk eksfoliasi 
berbahan kimia untuk mengangkat sel 
kulit mati agar sel-sel baru bisa 
tumbuh. Efeknya, kulit wajah terasa 
lebih sehat dan halus.

Seperti yang kita tahu, eksfoliasi 
merupakan tindakan pengelupasan 
yang berfungsi untuk menghilangkan 
sel-sel kulit mati dan merangsang 
produksi sel kulit baru. Menurut dr. 
Courtney Rubin, M.D, pendiri merek 
perawatan kulit, tindakan ini ada di 
tahapan pertama skin cycling untuk 
m e n g u r a n g i  k u l i t  k u s a m  d a n 
meningkatkan kilauan cahaya di kulit. 

Sementara itu, dr. Vy Nguyen, 
s e o r a n g  d o k t e r  e s t e t i k a  j u g a 
m e n g a t a k a n  p r o s e s  i n i 
memungkinkan retinoid dan zat aktif 
lainnya dapat menembus kulit lebih 
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Aroma	Pelanggaran	HAM	...(dari	hal	1)

KEMENTERIAN Kesehatan RI mem-
b a g i k a n  d a t a  k o r b a n  t r a g e d i 
Kanjuruhan Malang yang berjumlah 
131 jiwa. Namun kemudian dianulir 
Kapolri menjadi sebanyak 125 orang 
karena ditemukan data ganda. Selain 
itu juga ada 284 orang mengalami 
luka-luka. Dengan detail, 253 orang 
mengalami luka ringan hingga sedang 
d a n  3 1  o ra n g  m e n ga l a m i  l u ka 
berat.Data ini dihimpun dari 25 rumah 
sakit dan fasilitas kesehatan pada 2 
Oktober 2022 pukul 14.53. 

" H a k  h i d u p  r a t u s a n  o r a n g 
m e l a y a n g  b e g i t u  s a j a  p a s c a 
pertandingan bola, ini betul-betul 
t r a g e d i  k e m a n u s i a a n  y a n g 
menyeramkan sekaligus memilukan. 
Perempuan dan laki-laki dewasa, 
remaja dan anak di bawah umur, 
menjadi korban jiwa dalam tragedi ini. 
Kami sampaikan duka cita mendalam 
kepada keluarga korban, pun kepada 
korban luka yang saat ini sedang 
dirawat, kami berharap pemulihan 
kondisi yang segera," ujar Direktur 
Eksekutif Amnesty International 
Indonesia Usman Hamid dalam 
rilisnya di situs resmi, Minggu (2/10).

Amnesty International secara 
khusus menyoroti penggunaan gas air 
mata oleh aparat keamanan. Mereka 
menyebut soal penggunaan kekuatan 
y a n g  b e r l e b i h a n  o l e h  a p a r a t 
keamanan."Penggunaan kekuatan 
y a n g  b e r l e b i h a n  o l e h  a p a r a t 
keamanan negara untuk mengatasi 
atau mengendalikan massa seperti itu 
tidak bisa dibenarkan sama sekali. Ini 
harus diusut tuntas. Bila perlu, bentuk 
segera Tim Gabungan Pencari Fakta. 
Tragedi ini mengingatkan kita pada 
tragedi sepak bola serupa di Peru 
tahun 1964 di mana saat itu lebih dari 
300 orang tewas akibat tembakan gas 
air mata yang diarahkan polisi ke 
kerumunan massa lalu membuat 
ratusan penonton berdesak-desakan 
dan mengalami kekurangan oksigen," 
lanjutnya.

"Sungguh memilukan 58 tahun 
kemudian, insiden seperti itu berulang 
di Indonesia. Peristiwa di Peru dan di 
Malang tidak seharusnya terjadi jika 
aparat keamanan memahami betul 
aturan penggunaan gas air mata. Tentu 
kami  menyadari  bahwa aparat 
keamanan sering menghadapi situasi 
yang kompleks dalam menjalankan 
tugas mereka, tapi mereka harus 
memastikan penghormatan penuh 
atas hak untuk hidup dan keamanan 
semua orang, termasuk orang yang 
dicurigai melakukan kerusuhan."

Amnesty International berharap 
negara ikut terlibat dalam penye-
lidikan secara menyeluruh atas 
Tragedi Kanjuruhan."Akuntabilitas 
negara benar-benar diuji dalam kasus 
ini. Oleh karena itu, kami mendesak 
negara untuk menyelidiki secara 
menyeluruh, transparan dan inde-
penden atas dugaan penggunaan ke-
kuatan berlebihan yang dilakukan 
oleh aparat keamanan serta menge-
valuasi prosedur keamanan dalam 
acara yang melibatkan ribuan orang."

Hal senada diungkapkanDirektur 
Eksekutif Yayasan Lembaga Bantuan 
Hukum Indonesia (YLBHI) M. Isnur. 
Dia menyoroti bahwa panitia sudah 
sejak awal khawatir dan meminta 
pertandingan untuk digelar sore hari 

demi meminimalisir risiko, tetapi 
p i h a k  l i g a  m e n o l a k  d a n  t e t a p 
menjalankan pertandingan di malam 
hari. Kemudian, mereka juga melihat 
s e j u m l a h  r e k a m a n  v i d e o  a k s i 
kepolisian yang menggunakan gas air 
mata di tengah keramaian. 

"Kami menduga bahwa peng-
gunaan kekuatan yang berlebihan 
(excessive use force) melalui peng-
gunaan gas air mata dan pengendalian 
masa yang tidak sesuai prosedur 
menjadi penyebab banyaknya korban 
jiwa yang berjatuhan. Penggunaan gas 
air mata yang tidak sesuai dengan 
prosedur pengendalian massa meng-
akibatkan suporter di tribun berdesak-
desakan mencari pintu keluar, sesak 
nafas ,  p ingsan dan sal ing  ber-
tabrakan," kata Isnur dalam ke-
terangan, Minggu (2/10).

I s n u r  j u g a  m e n i l a i ,  s i t u a s i 
K a n j u r u h a n  m e m b u r u k  ka re n a 
k a p a s i t a s  s t a d i o n  t i d a k  b i s a 
m e n a m p u n g  p e n o n t o n  d a l a m 
pertandingan besar di malam hari. Di 
sisi lain, penggunaan gas air mata 
dilarang dalam ketentuan pasal 19 
S t a d i u m  S a f e t y  a n d  S e c u r i t y 
Regulation yang dikeluarkan FIFA 
bahwa tidak boleh ada penggunaan 
senjata api dan gas air mata dalam 
pengamanan stadion. Bunyi pasal itu 
adalah, "No firearms or 'crowd control 
gas' shall be carried or used (senjata 
api atau 'gas pengendali massa' tidak 
boleh dibawa atau digunakan).

Mereka juga menilai, polisi yang 
bertugas mengamankan pertandingan 
melanggar sederet aturan Perkapolri 
seperti Perkapolri No.16 Tahun 2006 
Tentang Pedoman pengendalian 
massa, Perkapolri No.01 Tahun 2009 
Tentang Penggunaan Kekuatan dalam 
Tindakan Kepolisian, Perkapolri No.08 
Tahun 2009 Tentang Implementasi 
Prinsip dan Standar Hak Asasi Manusia 
D a l a m  Pe nye l e n g ga ra a n  Tu ga s 
Kepolisian Negara RI, Perkapolri No.08 
Tahun 2010 Tentang Tata Cara Lintas 
Ganti dan Cara Bertindak Dalam 
P e n a n g g u l a n g a n  H u r u - h a r a , 
Perkapolri No.02 Tahun 2019 Tentang 
Pengendalian Huru-hara. 

"Maka atas pertimbangan di atas, 
kami menilai bahwa penanganan 
aparat dalam mengendalikan massa 
b e r p o t e n s i  t e r h a d a p  d u g a a n 
pelanggaran HAM," kata Isnur. 

Terpisah, Indonesia Police Watch 
( I P W )  d a l a m  p e r n y a t a a n n y a 
menyinggung tanggung jawab Ketua 
Umum PSSI terhadap peristiwa 
mengerikan ini. Ketua IPW, Sugeng 
Teguh Santoso, juga meminta Presiden 
Joko Widodo memberikan perhatian 
penuh terhadap sepak bola Indonesia 
yang kerap ricuh dan menelan korban 
jiwa.

"Ketua Umum PSSI Mochamad 
Iriawan (Iwan Bule) seharusnya malu 
dan mengundurkan diri  dengan 
adanya peristiwa terburuk di sepak 
bola nasional," ujar Sugeng dalam rilis 
yang diterima, Minggu (2/10). Selain 
i tu ,  IPW juga meminta Kapolri 
mempidanakan panitia penyelenggara 
pertandingan antara Arema FC 
melawan Persebaya.

Jokowi	Minta	Liga	1	Disetop
Presiden Joko Widodo meminta 

PSSI untuk menghentikan kompetisi 

Sigit Prabowo meluruskan korban 
tewas dalam tragedi di Stadion 
Kanjuruhan, Malang yaitu sebanyak 
125 orang. Data terbaru ini telah 
t e r v e r i f i k a s i  d e n g a n  D i n k e s 
Malang."Terverifikasi yang meninggal 
jumlahnya dari awal diinformasi 129. 
D a t a  t e r a k h i r  b e r d a s a r k a n 
pengecekan dan verifikasi dengan 
Dinkes jumlahnya 125 karena ada 
yang tercatat ganda," kata Listyo saat 
melakukan konferensi pers di Stadion 
Kanjuruhan Malang.

Listyo juga menyampaikan pihak-
nya akan melakukan langkah lanjutan 
dengan tim DVI dan penyidik. Upaya 
yang tengah dilakukan saat ini yakni 
pengumpulan data dari TKP kejadian. 
"Dan nanti hasilnya kami sampaikan ke 
masyarakat. Yang jelas, kami akan serius 
dan mengusut tuntas dan ke depan 
terkait proses penyelenggaran dan 
pengamanan," lanjutnya.

Sebelumnya ada perbedaan data 
korban tragedi Kanjuruhan. Wagub 
Jatim Emil Dardak menyampaikan ada 
174 korban jiwa berdasarkan data 
B P B D  J a t i m .  K e m u d i a n  E m i l 
menyampaikan lagi data Dinkes 
Malang yang menyatakan korban jiwa 
sebanyak 131 orang. Perbedaan data 
korban itu disebut karena data ganda.

Kementerian Pemberdayaan 
Perempuan dan Perlindungan Anak 
(PPPA) menyampaikan data anak yang 
menjadi korban dalam tragedi di 
S t a d i o n  K a n j u r u h a n  M a l a n g . 
Kementerian PPPA menuturkan, 
sejauh ini ada 17 anak meninggal. 
"Data yang masuk, 17 anak meninggal 
dan tujuh dirawat, tapi kemungkinan 
bisa bertambah," kata Deputi Bidang 
Perlindungan Khusus Anak Kementerian 
Pemberdayaan Perempuan dan Per-
l indungan Anak,  Nahar.  (santi , 
hiski,arief,lutfi,ant/dya)

Liga 1 2022/23. Hal ini menyusul 
tragedi Kanjuruhan yang sudah 
memakan lebih dari seratus 
korban jiwa.Jokowi meminta PSSI 
untuk melakukan evaluasi dan 
perbaikan prosedur pengamanan 
penonton di stadion.

' ' U n t u k  i t u ,  s a y a 
memerintahkan PSSI  untuk 
menghentikan Liga 1 sampai 
evaluasi dan perbaikan prosedur 
pengamanan dilakukan,'' kata 
J o k o w i  d a l a m  k e t e r a n g a n 
resminya, Minggu (2/10).

Jokowi juga memerintahkan 
K a p o l r i  u n t u k  m e l a k u k a n 
investigasi atas kasus ini. Ia tak ingin 
insiden serupa terjadi lagi di kemudian 
hari.' 'Saya telah memerintahkan 
kepada Menpora dan Kapolri serta 
Ketum PSSI untuk melakukan evaluasi 
menyeluruh tentang pelaksanaan 
pertandingan sepak bola dan prosedur 
pengamanannya,'' ujarnya.

''Khusus kepada Kapolri, saya 
minta untuk melakukan investigasi 
dan mengusut tuntas kasus ini,'' 
dirinya menambahkan.

Terpisah, Menpora Zainudin Amali 
bersama Ketum PSSI Mochamad 
Iriawan, Kapolri Listyo Sigit, dan 
Gubernur Jawa Timur Khofifah hadir 
dalam jumpa pers malam ini di Stadion 
Kanjuruhan, Malang pada Minggu 
(2/10) pukul 19.00 WIB.

M e n p o r a  Z a i n u d i n  A m a l i 
menegaskan, pihak dari Kemenpora, 
Polri, PSSI, dan Pemprov Jatim akan 
melakukan investigasi bersama terkait 
Tragedi Kanjuruhan. "Pak Presiden 
m e nya m p a i k a n  ra s a  d u k a  c i t a 
mendalam dan memberikan arahan 
kepada kami (yakni), saya, Pak Kapolri, 
Ketum PSSI, dan Ibu Gubernur serta 
jajaran pemerintah untuk menangani 
ini sebaik-baiknya dan serius sesuai 
bidang tugas masing-masing secara 
profesional, terbuka," terangnya.

"Presiden memberi arahan kepada 
kami untuk menginvestigasi dan 
membuka kepada masyarakat tentang 
kejadian sebenarnya yang terjadi," 
tambahnya.Kini pihak-pihak terkait 
a k a n  s e c e p a t n y a  m e l a k u k a n 
i n v e s t i g a s i  t e r k a i t  T r a g e d i 
Kanjuruhan. Sementara itu, kompetisi 
Liga 1 telah disetop sementara selama 
satu pekan."Di samping itu, PSSI 
diminta evaluasi bahwa secara total 
terkait kejadian ini," tutupnya.

Terpisah, Kapolri Jenderal Listyo 

5 ALASAN ILMIAH GAS AIR MATA 
BISA 'MEMBUNUH' MANUSIA
1. Beberapa bahan kimia yang digunakan pada gas air mata dapat saja dalam bentuk chloroacetophenone (CN), 
chlorobenzylidenemalononitrile (CS), chloropicrin (PS), bromobenzylcyanide (CA) dan dibenzoxazepine (CR). 
Sehingga gas air mata dapat berdampak pada kulit, mata dan paru serta saluran napas. 

2. Gejala akut di paru dan saluran napas dapat berupa dada berat, batuk, tenggorokan seperti tercekik, batuk, bising 
mengi, dan sesak napas, bahkan gagal napas berujung kematian.Pada keadaan tertentu dapat terjadi gawat napas 
("respiratory distress"). 

3. Mereka yang sudah punya penyakit asma atau Penyakit Paru Obstruktif Kronik (PPOK) maka kalau terkena gas air 
mata maka dapat terjadi serangan sesak napas akut yang bukan tidak mungkin berujung di gagal napas ("respiratory 
failure").

4. Gejala lain adalah rasa terbakar di mata, mulut dan hidung. Lalu dapat juga berupa pandangan kabur dan kesulitan 
menelan.Juga dapat terjadi semacam luka bakar kimiawi dan reaksi alergi.

5. Walaupun dampak utama gas air mata adalah dampak akut yang segera timbul, ternyata pada keadaan tertentu 
dapat terjadi dampak kronik berkepanjangan. Hal ini terutama kalau paparan berkepanjangan, dalam dosis tinggi dan 
apalagi kalau di ruangan tertutup.

Sumber:	Guru	Besar	FKUI	Prof	Tjandra	Yoga	Aditama	

Keluarga	korban	kerusuhan	Kanjuruhan	melihat	foto-foto	
untuk	mencari	sanak	familinya	(foto:	ist)



tourism, 5 stand angkutan, 2 stand 
Travel agent dan juga diikuti oleh 2 
stand industri perbankan.

Beberapa industri pariwisata yang 
turut menawarkan destinasinya ialah 
Jatim Park Group, Taman Safari II Jawa 
Timur, Wisata Bahari Lamongan, 
H awa i  G ro u p ,  Ke b u n  B i n a t a n g 
Surabaya, Balai Taman Nasional Alas 
Purwo, Mojosemi Forest Park, PT 
Marowa Berlian Sejahtera, Cimory 
Land Pasuruan, Taman Dayu Golf and 
Resort, Kunang – Kunang Tent Resort, 
L e m b a h  I n d a h  M a l a n g ,  H o t e l 
Majapahit Surabaya, Grand Mercure 
Malang Mirama, Plataran Bromo, Jiwa 
J a w a  ( B r o m o / I j e n )  d a n  l a i n 
sebagainya.Selain itu, juga diikuti oleh 
industri transportasi diantaranya 
Garuda Indonesia Branch Office 
Surabaya, PT KAI DAOP 8 Surabaya 
dan GOJEK regional Jatim Bali Nusra.

"Apa  s ih  yang  nggak  ada  di 
Indonesia ini, itu pesan Pak Presiden 
tanggal 29 lalu. Kebetulan ini juga 
berseiring dengan agenda Dinas 
Kebudayaan dan Pariwisata untuk 

memberikan referensi wisata. Nah 
siapa yang ingin healing tipis-tipis 
sambil wisata ajang ini tempatnya. Ada 
juga banyak produk yang ditawarkan," 
ujar Khofifah.

Lebih lanjut, Khofifah mengatakan 
bahwa geliat pariwisata akan menjadi 
magnet bagi investor untuk masuk dan 
menanamkan investasinya di Jatim. 
Contohnya, di wilayah Malang Selatan 
yang saat ini  Jalur Lingkar Selatan 
(JLS) lot 9 dan 10 telah selesei dan saat 
ini tengah disiapkan akses jalan 
nasional  melalui Kepanjen . Jika akses 
ke Pantai Selatan Malang Selatan ini 
selesei maka akan memudahkan seluruh 
mobilitss barang dan jasa dari dan ke 
Malang Selatan termasuk wisata.

Sebelumnya, Kepala Dinas Kebudayaan 
dan Pariwisata Jawa Timur Sinarto 
mengatakan, tahun ini Majapahit 
Travel Fair atau yang dikenal bursa 
pariwisata memadupadankan aktifitas 
B2B (Business to Bussiness) dan B2C 
(Business to Customer).

“Tidak hanya seminar, tapi juga 
pembelian. Hebatnya, teman teman 
(perusahaan dan industri pariwisata) 
menyatu menunjukan produk dan 
jaminan diskon, penawaran up to 50 
persen,” katanya Jumat (30/9).

Majapahit Travel Fair merupakan 
program sesuai arahan Presiden 
Jokowi dan Gubernur Jatim Khofifah. 
Sebagai upaya mendorong pergerakan 
pariwisata khususnya wisatawan 
nusantara di Jawa Timur.“Melihat 
perkembangan saat ini yang jelas Pak 
Presiden menginginkan wisata 
nusantara bergerak secara baik. Pelan-
pelan kami bersama merambah 
wisatawan mancanegara. Itulah yang 
b i s a  ka m i  p i k i rka n  m e n u j u  ke 
pergerakan wisata di Jatim,” katanya.

Memasuki hari kedua gelaran 
event Majapahit Travel Fair 2022, animo 
masyarakat yang datang ke setiap 
stand pun meningkat jika dibanding-
kan dengan hari pertama pembukaan. 
Konsep penjualan yg ditawarkan pun 
mudah, masyarakat yang datang langsung 
dapat beli tiket atau voucher yang telah 
diberikan diskon dan harga spesial.

Salah satu pengunjung MTF 2022, 
Angga (35) warga asal Mojokerto 
mengatakan dirinya sengaja datang 
untuk berburu promo wisata. Angga 
mengaku berhasil mendapatkan harga 
promo hotel dengan harga yang sangat 
signifikan lebih murah dari pada harga 
normal."Tadi saya booking kamar di 
Taman Dayu Hotel, harga normalnya 
Rp 1,7 juta mendapat potongan Rp 850 
ribu sangat lumayan hingga setengah 
potongannya," ujarnya.

Senada Faris (45) warga asal 
Sidoarjo mengaku  sengaja datang 
untuk membeli voucher tiket masuk ke 
Taman Safari  Prigen,  Pasuruan. 
"Promonya cukup menarik, dan banyak. 
Tadi dari harga Rp 550 ribu, turun 
menjadi Rp 450 ribu. Lumayan turun 
harga Rp 100 ribu," ujarnya.(ADV)

SURABAYA- Gubernur Jawa Timur 
(Jatim), Khofifah Indar Parawansa 
terus menggeber promosi parwisata 
dan ekonomi kreatif (Parekraf) di Jawa 
Timur. Terbaru, digelar Majapahit 
Travel Fair (MTF) 2022 di Atrium 
Tunjungan Plaza 6 Surabaya pada 30 
September hingga 2 Oktober 2022. 
Dalam kegiatan itu, Khofifah mengajak 
masyarakat 'healing' ke provinsi yang 
terletak di ujung Timur Pulau Jawa ini. 

"Semua kalangan bisa healing dan 
menikmati berbagai destinasi wisata 
yang ada di Jatim. Tinggal pilih sesuai 
kondisi dompet. Jatim punya banyak 
destinasi yang indah-indah tanpa 
harus menguras kocek banyak," 
ungkap Khofifah di Kota Surabaya, 
Sabtu (1/10). 

K h o f i f a h  m e n y e b u t  J a t i m 
dianugrahi banyak sekali kekayaan 
alam dan budaya yang terbentang dari 
Kabupaten Ngawi hingga Kabupaten 
B a ny uwa n g i .  T i d a k  h a nya  i t u , 
kekayaan kuliner Jawa Timur juga 
memiliki daya pikat yang luar biasa. 

"Wisata alam lengkap, mulai dari 

gunung, kawah, pantai, sungai, lautan, 
t e m p a t  s u r f i n g ,  s n o r k e l i n g , 
paralayang, dan lain sebagainya. 
Budaya ada Tengger, Osing, Madura, 
dan masih banyak lagi. Sedangkan 
kuliner, saya yakin cita rasa masakan 
Jawa Timur bisa diterima oleh seluruh 
lidah," imbuhnya. 

Khofifah mengatakan, MTF hadir 
kembali dan menjadi bagian dari 
rangkaian Hari Jadi Ke-77 Provinsi 
Jawa Timur. MTF juga digelar sebagai 
bentuk dukungan Pemprov Jatim 
d a l a m  m e m b a n g k i t k a n  s e k t o r 
pariwisata dan ekonomi kreatif usai 
dihantam Pandemi Covid-19. 

Harapannya, angka kunjungan 
wisatawan domestik maupun luar 
negeri ke Jawa Timur dapat semakin 
meningkat. Apalagi dalam ajang MTF 
ini banyak sekali paket-paket wisata 
yang dibanderol dengan harga promo. 

Sedikitnya 50 industri pariwisata 
turut memeriahkan ajang ini. Antara 
lain 12 stand daya tarik wisata, 19 
stand Hotel/Resort, 4 stand glamping, 
3 stand desa wisata, 4 stand sport 
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Promosikan Parekraf, Gubernur Khofifah 

 Ajak Masyarakat Healing ke Jatim 

Majapahit Travel Fair 2022 

Gubernur	Jatim,	Khofifah	Indar	Parawansa	saat	mengunjungi	stand-stand	dalam	digelar	Majapahit	Travel	Fair	(MTF)	2022	
di	Atrium	Tunjungan	Plaza	6	Surabaya	Sabtu	(1/10/2022).	

Kepala	Dinas	Kebudayaan	dan	Pariwisata	Jawa	Timur	Sinarto	ketika	pembukaan		Majapahit	Travel	Fair	(MTF)	2022	di	Atrium	Tunjungan	Plaza	6	Surabaya	Jumat	(30/9/2022).	


